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Актриса Мария Клюквина: 
После «Часа Волкова» 
со мной стали 
здороваться в магазинах

Николай Вавилов 
проводил 
эксперименты 
в усадьбе Братцево

На домах округа появились 
странные коммунальные 
объявления. 
Кто за ними стоит? 5

В районах Митино 
и Северное Тушино 
собирают гуманитарные 
грузы для бойцов 8
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Сергей Епифанцев 
(слева) демонстрирует 

на добровольце 
своё изобретение

ПОВОДЫРЬ БЕЗ ЛАП 
И ХВОСТА   Умную одежду, предупреждающую о препятствиях, 

придумал изобретатель из Хорошёво-Мнёвников 3

Сергей Собянин: 
Началось строительство 
высокоскоростной 
железнодорожной магистрали
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Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев, Игорь Сибиряков, Даниил Обыденник

На северо-западе столи-
цы квартиры по реновации 
получили уже около 8 ты-
сяч человек. В программу 
включён 431 дом, где про-
живают более 86 тысяч мо-
сквичей.

Параллельно с новым, 
современным жильём воз-
водят социальные объек-
ты. Об этом Сергей Собя-
нин рассказал в своём те-
леграм-канале.

Для строительства до-
мов по программе ренова-
ции уже подобрано 40 стар-
товых площадок. Сейчас в 
СЗАО возводят 18 зданий, 
10 проектируют, 16 ново-
строек введено в эксплуа-
тацию и передано под за-
селение.

«Новым кварталам не-
обходима развитая соци-
альная инфраструктура. В 
районе Куркино заканчи-
вается строительство учеб-
ного корпуса на 550 мест, в 
Митине — детского сада 
для 150 детей. В Хорошёво-
Мнёвниках запланировано 
возведение школы на 1200 
обучающихся и двух дет-
ских садов, каждый — на 
350 мест», — отметил сто-
личный градоначальник.

Учебный корпус в районе 
Куркино возводят по адре-
су: Юровская ул., вл. 99. Он 
войдёт в состав образова-
тельного комплекса «Шко-
ла №1298 «Профиль Курки-
но». Учебный корпус разде-
лили на три части: начальная 

школа на 400 мест, дошколь-
ное отделение на 150 мест и 
консультативный психоло-
го-педагогический центр.

В районе Митино в соста-
ве жилого квартала «Ми-
тинский лес» строится дет-
ский сад. Там будут тене-
вые навесы, спортивная и 
игровая площадки. Каждая 
группа получит отдельное 
место для прогулок.

Большое строитель-
ство соцобъектов развер-
нулось в районе Покров-
ское-Стрешнево. По сло-
вам мэра, здесь начали 
возводить школу на 850 
учеников и детский сад на 
150 мест. Они будут распо-
лагаться на Волоколамском 
ш., вл. 71/14 и 71/13 соот-

ветственно. В трёхэтаж-
ном здании школы обору-
дуют IT-полигон и робо-
класс. Будут многофунк-
циональные спортивные 

залы и поле для мини-фут-
бола, беговые дорожки.

Ещё одна школа появит-
ся на Лётной ул., 95б. Она 
рассчитана на 825 уче-

ников и, по словам мэра, 
скоро будет готова. Также 
планируется построить два 
образовательных комплек-
са на 650 и 800 учеников.

Школа и детский сад вырастут на Волоколамском шоссе, владения 71/14 и 71/13
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Сергей Собянин рассказал, что построят 
по программе реновации в СЗАО

М эр Москвы Сергей 
Собянин на видео-
конференции до-

ложил Президенту РФ Вла-
димиру Путину о начале 
строительства московско-
го участка высокоскорост-
ной железнодорожной ма-
гистрали (ВСМ). Она свя-
жет крупнейшие городские 
агломерации и экономиче-
ские центры страны — Мо-
скву, Тверь, Великий Нов-
город и Санкт-Петербург. 

Соединит шесть 
субъектов 
Федерации

Президент России отме-
тил особое значение ВСМ 
для развития экономики 
страны. 

— Она пройдёт по тер-
ритории шести субъектов 
Федерации, в которых про-
живает около 30 миллионов 
человек. Это порядка 20% 
всего населения России, — 
отметил глава государства. 

По словам мэра Москвы, 
столица загодя подгото-
вилась к реализации это-
го масштабного проекта. 
Ещё при строительстве 
3-го Московского цент-
рального диаметра были 
заложены конструктивные 
решения для планируемой 
ВСМ. Благодаря этому к 
реализации проекта мож-

но приступать уже сейчас. 
— Когда-то история рос-

сийских железных дорог по 
большому счёту начиналась 
с дороги Санкт-Петербург 
— Москва. Сегодня начи-
нается новая история рос-
сийских железных дорог 
уже на современном уров-
не, — сказал Сергей Собя-
нин.

По словам мэра, для Мо-
сквы ВСМ-1 — это новый 
стимул к развитию дело-
вой активности, туризма и 
экономики в целом. 

До 400 
километров в час

Решение о строительстве 
высокоскоростной маги-
страли было обнародовано 
Президентом в послании 
Федеральному собранию в 
феврале. Новая магистраль 
протянется по территории 
страны на 679 километров. 
Благодаря ей время в пути 
между Москвой и Санкт-
Петербургом сократится 
почти в два раза — до 2 ча-
сов 15 минут. 

Уже в 2028 году высоко-
скоростные поезда будут 
ходить в час пик с интер-
валом 15-20 минут. Мак-
симальная скорость дви-
жения на территории Мо-

сквы составит до 200 км/ч, 
а на участке от Зеленограда 
до Санкт-Петербурга — до 
400 км/ч.

На маршруте ВСМ пла-
нируют построить 16 оста-
новок. Из них четыре — на 
территории Москвы: Ле-
нинградский вокзал, го-
родские вокзалы Рижская, 
Петровско-Разумовская и 
Зеленоград-Крюково. Их, 
по словам мэра, реконстру-
ируют. 

А чтобы обеспечить дви-
жение поездов Октябрь-

ской железной дороги без 
остановки, предстоит про-
ложить дополнительные 
пути от Ленинградско-
го вокзала до Алабушево, 
возвести шесть мостов и 
пять железнодорожных 
путепроводов и модерни-
зировать пассажирскую 
инфраструктуру на девя-
ти станциях, в том чис-
ле станции Сходня. Они 
стану т новыми город-
скими вокзалами в соот-
ветствии со стандартами 
МЦД.

В Санкт-Петербург — за два часа

Станция 
Сходня 

станет новым 
городским 
вокзалом

Мэр доложил Президенту о строительстве первого участка высокоскоростной 
железнодорожной магистрали

Мэр Москвы Сергей Собянин, глава Минтранса Виталий Савельев (слева) и генеральный директор 
ОАО «РЖД» Олег Белозёров пообщались с Президентом в режиме видеоконференции
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Владимир Путин отметил особое значение ВСМ 
для развития экономики страны
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С
ергею Епифанцеву 44 года, 
но он, как ни странно, сту-
дент магистратуры Москов-

ского технического университета 
связи и информатики (МТУСИ). 
Один из его кампусов находится 
на улице Народного Ополчения. 
Сергей с командой разработали ап-

паратно-программный комплекс, 
который делает умной одежду 
для слепых: в ней можно ориен-

тироваться на местности. 

Сергей по первому образованию 
учитель информатики, преподаёт в 
одной из московских школ.

— Разработками для слепых я и мои 
ученики увлеклись шесть лет назад. 
В школе нам предложили разрабо-
тать для них учебное пособие по за-
казу столичного Департамента труда 

и соцзащиты населения, — рассказы-
вает Сергей «СЗ». — Мы придумали, 
как упростить незрячим школьни-
кам изучение геометрии. Разработа-
ли конструктор, на 3D-принтере на-
печатали объёмные детали… 

А недавно Сергей с бывшими уче-
никами, которые уже тоже студен-
ты, замахнулись на одежду с искус-
ственным интеллектом! Придума-
ли оснастить её датчиками. С рас-
стояния 1,5-2 мет ра они распознают 
препятствия и через наушники со-
общают слепому, что впереди лужа 
или скамейка. 

— Пока экспериментируем с жи-
летом и толстовкой. Есть также ум-
ные корсет и поясная сумка. Их мож-
но надевать поверх куртки и пальто. 
Впрочем, датчики можно совместить 
с любой одеждой, — говорит Сергей.

К слову, аналоги изобретения суще-
ствуют. Но, по словам разработчика, 
их система точнее распознаёт препят-
ствия. Разработку уже протестировали 
на слепых. Планируется, что в буду-
щем умную одежду как средство реа-
билитации инвалиды будут получать 
бесплатно по городской программе.

Оксана МАСТЮГИНА

колонка 
редактора

Удивительно доброй 
историей с нами подели-
лась Татьяна Анатольев-
на из Строгина. В одном из 
дворов на улице Исаковско-
го она наткнулась на без-
домную кошку. «Она была 
старая, истощённая и даже 
не мяукала, а как-то «скри-
пела». Но мне почему-то по-
казалось, что когда-то она 
была домашняя. Неужели 
её выбросили на улицу?» – 
написала женщина.

Пройти мимо Татьяна 
Анатольевна не смогла. От-
везла животное временно 
сыну — у самой дома три 
кошки! Стала каждый день 
ездить, выхаживать, при-
возить специальный корм.

За скрипучий голос кош-
ку назвали Скрипкой. За 
две недели она, казалось, 
немного окрепла. А потом 
вдруг слегла, и даже шерсть 
начала сыпаться. «У меня 
почти опустились руки, — 
рассказала Татьяна Анато-
льевна. — Сын постоянно в 
командировках, а я пожи-
лой человек. Поняла, что 
таскать Скрипку по ветери-
нарам мне вряд ли под силу. 
И так разрываюсь между 
двух домов. Но что делать?»

Знакомая порекомендо-
вала женщине кинуть клич 
в соцсетях: вдруг кто-то 
приютит кошку? Это ка-
залось невероятным. Но Та-
тьяна Анатольевна всё же 
полезла в Интернет. 

Вскоре она наткнулась на 
страничку девушки, её зва-
ли Ирина. Она выкладыва-
ла на страничке свои стихи о 
братьях наших меньших. На-
верное, именно поэтому Та-
тьяна Анатольевна рискнула 
поведать незнакомке исто-
рию Скрипки. «Я написала 
всё по-честному. Что кошка 
старая, больная. А она в от-
вет: привозите!» — рассказы-
вает Татьяна Анатольевна.

Теперь у Скрипки новый 
дом. А Татьяна Анатольев-
на признаётся, что повери-
ла в чудо. «Я ведь не дума-
ла, что кто-то будет готов 
заботиться о таком старом 
и таком больном живот-
ном. Как хорошо, что та-
кие люди есть!» — напи-
сала она.

Они есть, Татьяна Ана-
тольевна, и их немало во-
круг нас. Спасибо вам за 
вашу историю!

Ольга НОВАК,
шеф-редактор «СЗ»

Датчики распознают 
препятствия за 

полтора-два метра

Золото на прошедшем в Москве турни-
ре по панкратиону «Лига наций» взял се-
миклассник школы №1985 Никита Гре-
чишников из Куркина. Ему 13 лет, еди-
ноборствами он занимается с пяти.

— В секцию меня привели родители. 
Когда папа сказал, что я буду там зани-

маться, я очень обрадовался. Ведь меня 
стали раньше забирать из садика, — рас-
сказал «СЗ» Никита.

Сейчас он занимается в клубе «Рати-
бор» у тренера Руслана Кадырова. По 
словам мальчика, победить на турнире 
было непросто. Ведь на него съехались 
больше 700 сильнейших спортсменов со 
всей России. К тому же он в первый раз 
выступал в новой весовой категории и 
все соперники были тяжелее его.

Победу Никита отметил вместе с роди-
телями в кафе. От души наелся чизбур-
геров: их он позволяет себе только по-
сле серьёзных побед. Сейчас он уже на-
чал готовиться к чемпионату России, ко-
торый пройдёт в апреле в Чебоксарах. А 
мечтает парень об олимпийском золоте.

В школе Никита — хорошист. Его лю-
бимые предметы — история, физика и 
испанский язык. А в свободное время он 
любит путешествовать. Вместе с папой и 
братом прошлым летом они на машине ез-
дили на Кавказ и Баренцево море, а этим 
летом собираются через всю страну до-
браться до Охотского и Японского морей.

Наталья АНОХИНА

Школьник из района Куркино взял золото 
российского турнира по панкратиону

Сейчас Никита Гречишников уже готовится 
в чемпионату России

Жильцы 5-го подъезда 
дома 37 на улице Генера-
ла Белобородова приход 
настоящей весны решили 
встретить по-особенному: 
во дворе развесили воз-
душные шары и празд-
ничные ленты, а в подъ-
езде — плакаты с поздрав-
лениями. Инициатором 
праздника стала кон-
сьержка Татьяна Попо-
ва — и уже не первый раз!

— Жильцы у нас друж-
ные, инициативу мою сра-
зу поддержали. Каждый 

раз предлагают помощь: 
на Новый год, на 8 Мар-
та мы все вместе надува-
ем воздушные шары, рас-
ставляем по этажам вазы с 
цветами или ставим ёлку, 
— рассказывает она. — 
Скидываемся при этом, 
кто сколько сможет.

Ну а к Масленице  жи-
льцы скинулись ещё и 
блинами. Напекли их 
сами, а потом поставили в 
холле первого этажа боль-
шой стол с самоваром.

София РОСТОВЦЕВА

В Митине жильцы дома 
украсили подъезд 
в честь прихода весны

Юная  Алиса Терентьева тоже помогала Татьяне Поповой 
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Технарь из Хорошёво-
Мнёвников изобрёл 
одежду-поводырь для слепых

Сергей Епифанцев  
показал нам жилет, 
который участвует 

в испытаниях
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В третьем часу ночи так-
сист за рулём жёлтого «Киа» 
привёз пассажира на улицу 
Академика Бочвара. Когда 
он попросил оплату за про-
езд, пассажир отказался 
отдавать деньги за поезд-

ку. Завязалась перебранка. 
— Пассажир достал пнев-

матический пистолет и вы-
стрелил в сторону водите-
ля. Таксиста задело по каса-
тельной. С травмой головы 
скорая доставила его в боль-

ницу. Возбуждено уголовное 
дело по статье «угроза убий-
ством», — сообщили «СЗ» в 
пресс-службе УВД по СЗАО. 

Оперативники разыскива-
ют злоумышленника.

Светлана РАВЕНСКАЯ

В районе Щукино пассажир выстрелил в таксиста
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Кошка, 
которую 
назвали 
Скрипкой
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В  единый пункт от-
бора на военную 
слу жбу по кон-

тракту на ул. Яблочкова, 
5, стр. 1, продолжают при-
ходить добровольцы. Тех, 
кто уже успел повоевать, 
видно сразу. Интервью 
они дают не слишком 
охотно. 

Георгию 48 лет, и он 
идёт в армию не первый 
раз. Срочную проходил в 
вой сках химической за-

щиты, а после демоби-
лизации подписал свой 
первый контракт и пое-
хал на Северный Кавказ 
инструктором батальо-
на связи одной из бригад 
Внутренних войск. Там и 
получил опыт участия в 
боевых действиях.

Потом была мирная 
жизнь. Георгий занимал-
ся бизнесом, создал  ком-
панию по продаже матери-
алов для стоматологии. И 

вот решил заключить кон-
тракт снова, по его словам 
— по зову сердца. 

— Этого не объяснить 
словами, все они покажут-
ся напыщенными, — гово-
рит Георгий. — Но муж-
чины, которые хоть раз 
побывали в горячих точ-
ках, меня поймут. Если бы 
были дети маленькие, то 
ещё бы подумал, а так — 
это мой долг.

У Георгия два сына: у 

старшего уже своя семья, 
младшему — 14 лет. Близ-
ких решение главы семьи, 
конечно, не обрадовало, 
но му ж чина на деется, 

что со временем они всё 
поймут. 

— И я уверен: будут 
ждать, как ждали из Чеч-
ни, — говорит он.

Капитан полиции в от-
ставке Мансур армейскую 
службу проходил в войсках 
ПВО в Московском округе. 
В  боевых  действиях ему 
участвовать  не  доводилось, 
но большую часть жизни 
он посвятил борьбе с пре-
ступностью. 

— Жалко молодёжь. Надо 
всем плечо стране подста-
вить. Это наш долг перед 
детьми и внуками, — го-
ворит он. 

Жена и дочь пробовали от-
говорить  от  поездки  в зону 
специальной военной опе-
рации, но приняли его ре-
шение. Сам Мансур готов 
служить в любых войсках, 
но мечтает попасть в подраз-
деления именно Росгвардии. 

Светлана ДОЛГОВА 

«Надо всем стране 
подставить плечо» 
Почему коммерсант 
и бывший полицейский 
решили пойти служить по контракту

У некоторых 
за плечами 
уже есть 

боевой опыт

Что положено контрактникам 
и членам их семей

У Мансура (слева) боевого опыта нет, но большую часть жизни он посвятил борьбе с преступностью
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Амфитеатр и спортивные 
площадки появятся возле 
строящегося в Покровском-
Стрешневе филиала кор-
пуса Курчатовской шко-
лы на Волоколамском ш., 
93-97. Об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
Андрей Бочкарёв.

Шестиэтажное здание 
школы на 815 учеников 
строит инвестор. После 
сдачи объекта в 2026 году 
его передадут городу.

— Благоустройство прой-
дёт на территории площа-
дью 8 тысяч квадратных 
метров, — сказал Бочка-
рёв. — На перепаде высот 
создадут амфитеатр. Кроме 
того, предусмотрены игро-

вые площадки и комплекс 
для подвижных игр.

Возле школы появят-
ся футбольное поле с три-
бунами, круговая беговая 
дорожка и универсальная 

площадка для игры в ба-
скетбол и волейбол. Обору-
дуют здесь и зону воркаута.

Вокруг высадят деревья 
и разобьют два цветника 
по 100  кв. м. Кстати, откры-

тая видовая площадка с зо-
нами отдыха появится и на 
крыше школы. Здесь мож-
но будет проводить уроки 
под открытым небом.

София РОСТОВЦЕВА 

Возле Курчатовской школы на Волоколамке 
появится амфитеатр 

Новый корпус сдадут в 2026 году. Возле него появится большая спортивная зона

m
os

.ru

В сфере строительства 
появляются цифровые профессии

В прошлом году более сот-
ни студентов прошли ста-
жировку в столичном Де-
партаменте строительства. 
Об этом во время пресс-
подхода, организованного 
информационным центром 
Правительства Москвы в 
рамках форума «Молодой 
специалист — строитель бу-
дущего», сообщил глава ве-
домства Рафик Загрутдинов.

— На сегодняшний день 
нам важно сотрудничать с 
вузами, чтобы уже на этапе 
образовательного процесса 
формировать у студентов но-
вые навыки, чтобы они при-
ходили к нам готовыми. Мы 
осознанно подошли к этому 
вопросу. Только в прошлом 
году в Департаменте строи-
тельства прошли стажиров-

ку порядка 100 студентов, — 
сказал Загрутдинов. 

Форум «Молодой специ-
алист — строитель будуще-
го» прошёл в Центральном 
выставочном зале «Манеж». 
Здесь студенты и школьни-
ки могли в игровом форма-
те узнать обо всех процес-
сах строительства, начиная 
от идеи и проектирования, 
заканчивая вводом зданий 
в эксплуатацию.

По словам Загрутдинова, 
форум очень важен для при-
влечения новых кадров.

— В сфере строительства 
появляются новые профес-
сии, например цифровой ин-
женер. Важно заинтересо-
вать молодых людей, — ска-
зал глава департамента.

Светлана ДОЛГОВА
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Ж ители дома 10, 
корп. 2, в Уваров-
ском переулке за-

метили на дверях подъез-
дов подозрительные объ-
явления. От имени управ-
ляющей компании жильцов 
извещали, что отныне за-
явки по текущему, капи-
тальному ремонту, дерати-
зации и даже химчистке 
принимаются по новому те-
лефонному номеру диспет-
черской. Что стоит за по-
добными объявлениями, 
разбирался «СЗ».

Звонок 
по объявлению

Дом в Уваровском пе-
реулке обслуживает ГБУ 
«Жилищник района Мити-
но». На официальном сай-
те УК указан телефон еди-
ной городской диспетчер-
ской (495) 539-5353. А что 
же за диспетчерская нахо-

дится по номеру, указанно-
му в объявлении? 

Решив проверить, наби-
раю номер. Трубку берёт 
приветливая девушка, она 
представляется диспетче-
ром и просит меня назвать 
адрес.

— Это «Жилищник» на 
проводе? — уточняю я.

Словно не слыша моего 
вопроса, девушка интере-
суется, какая у меня про-
блема. Отвечаю, что нуж-
но заменить розетку.

— Сколько это будет сто-
ить? 

— Вам мастер точно ска-
жет на месте, — увиливает 
«диспетчер». — Всё зависит 
от типа розетки и от того, 
какая у вас проводка. Ну 

что, заявочку оформляем?
Расплывчатые формули-

ровки кажутся мне подо-
зрительными. Пытаюсь вы-
яснить, что за работы по те-
кущему ремонту нам пред-
лагают в объявлении. Но 
«диспетчер» бросает труб-
ку. На повторный звонок 
мне не ответили.

Ну слишком 
дорогой мастер

Как рассказали в «Жи-
л и щ н и к а х» С ев ерно -
го Тушина, Покровско-
го-Стрешнева и Митина, 
подобные объявления на 
подъездах их сотрудники 
обнаружили недавно на 
дверях домов на Волоко-
ламском проезде, улицах 
Героев Панфиловцев, Фа-
бричной и Пятницком шос-
се. Все эти бумажки не име-
ют к «Жилищникам» ника-
кого отношения.

— Наши сотрудники как 
видят подобные «уведом-
ления» с телефонами ли-
повых диспетчерских, сра-
зу их срывают. А район мы 
обходим ежедневно, — по-
ясняет директор ГБУ «Жи-
лищник района Митино» 
Сергей Ануфриев.

Но некоторые жители 
всё же успевают попасться 
в лапы проходимцев. Жи-
тельница Волоколамского 
проезда Светлана две неде-
ли назад вызвала мастера по 
телефону из объявления.

— Я спросила, могут ли 
они сделать поверку водо-
счётчика. Мне ответили, 
что могут. Пришёл мастер, 
сказал, что счётчик работа-
ет неправильно, и настоял 
на замене. Причём прибор 
был у него с собой. За его 
установку он попросил 9 
тысяч рублей и только на-
личными, — рассказала она 
«СЗ».

К счастью, счётчик ока-
зался рабочий. В «Жилищ-
нике» его зарегистрирова-
ли. Просто 9 тысяч такая 
работа, даже вместе с при-
бором, стоить не может.

Попросите 
показать 
удостоверение

Как рассказал первый 
зам. главы управы района 
Северное Тушино Алек-
сандр Слизков, нередко 
недобросовестные ком-
мерсанты под видом ра-
ботников управляющей 

компании ещё и обзвани-
вают жителей. Предлага-
ют проверить электропро-
водку, состояние труб. Но-
мера, как правило, находят 
в слитых в Интернет базах 
данных. 

— Важно помнить: насто-
ящие управляющие компа-
нии никогда сами не обзва-
нивают жильцов. Заявки 
они получают через единый 
диспетчерский центр ЖКХ. 
А прайс-лист на все плат-
ные услуги должен быть 
размещён на сайте управ-
ляющей компании, — по-
ясняет он.

Ну а если человек, ко-
торый представляется ра-
ботником УК, постучал-
ся в вашу дверь, попросите 
его показать удостоверение.

— Самозванец будет при-
думывать отговорки, — го-
ворит Слизков. — Такой 
случай был на улице Героев 
Панфиловцев. Горе-мастер 
отказывался показывать 
документы, но и покидать 
квартиру отказался. Начал 
кричать, обвиняя хозяйку 
квартиры в недоверии. Ре-
тировался он только после 
того, как женщина начала 
звонить в управу.

София РОСТОВЦЕВА

Якобы официальные 
коммунальщики 

Прайс-лист 
на услуги 

должен быть 
размещён 
на сайте 

управляющей 
компании

горячая линия

На металлической 
входной двери 
нашего подъезда 

месяц не работает 
доводчик, дверь открыта, 
а коммунальщики не 
реагируют.

Елена Михайловна, 
Пятницкое ш., 33, корп. 1, 

подъезд 2

— Сотрудники «Жи-
лищника» отремонтиро-
вали доводчик на вход-
ной двери подъезда. Сей-
час дверь открывается и 
плотно закрывается, — 

сообщили в управе рай-
она Митино.

Жительница в разгово-
ре с корреспондентом га-
зеты подтвердила, что ра-
боты провели, и поблаго-
дарила редакцию за по-
мощь.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Митино:  
Митинская ул., 35, тел. (495) 
751-1492. Эл. почта: mitino@
ru.mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Митино»: Пятницкое ш., 23, 
тел. (495) 753-1222. Эл. 
почта: gbu-mitino@mail.ru

Не чистят от снега 
две тротуарные 
дорожки от нашего 

дома к 1-му и 4-му 
подъездам дома 19, а 
также дорожки от дома 
17, корп. 2. Протаптываем 
сами, очень тяжело 
ходить по таким тропам. 
Когда дорожки почистят и 
будут постоянно убирать?

Михаил, 
ул. Расплетина, 19, корп. 2

— Сотрудники «Жи-
лищника» привели в по-
рядок двор, обеспечив 
безопасный и беспрепят-
ственный проход жите-
лей. Входы в подъезды, 
пешеходные зоны и про-
езды очистили от снега и 

наледи, провели обработ-
ку территории противого-
лолёдным материалом, — 
сообщили в управе райо-
на Щукино.

С рабочим персоналом 
«Жилищника» провели 
внеплановый инструктаж 
о необходимости соблю-
дения регламента уборки. 
Территорию взяли на по-
стоянный контроль.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Щукино: 
ул. Расплетина, 9, тел. 
(499) 194-3651. Эл. почта: 
shukino-uprava@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Щукино»: ул. Маршала 
Соколовского,  2, тел. 
(499) 194-8637. Эл. почта: 
help1948637@yandex.ru

На контейнерной 
площадке 
напротив наших 

домов стоят контейнеры 
для раздельного сбора 
отходов. Но я видела, как 
дворники выбрасывали 
обычный мусор в 
контейнер для вторичных 
отходов. Помогите 
донести до дворников 
информацию о раздель-
ном сборе отходов, чтобы 
они соблюдали правила 
сбора.

Лия Максовна, 
ул. Берзарина, 15

— С сотрудниками 
ГБУ «Жилищник райо-
на Хорошёво-Мнёвни-
ки», ответственными за 

уборку и сортировку от-
ходов, провели разъяс-
нительную беседу о не-
обходимости соблюде-
ния обязательных тре-
бований по раздельному 
сбору отходов. Вопрос 
находится на постоян-
ном контроле, — сооб-
щили в управе района 
Хорошёво-Мнёвники.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Хорошёво-
Мнёвники: ул. Народного 
Ополчения, 33, корп. 1, тел. 
(499) 192-2556. Эл. почта: 
szao-hormn@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Хорошёво-Мнёвники»: 
Карамышевская наб., 12, 
корп. 1, тел. (499) 191-4086. 
Эл. почта: info@dez-hm.ru

В доме на Пятницком шоссе 
отремонтировали 
дверной доводчик 

Двор на улице Расплетина 
очистили от снега и наледи

Дворникам в Хорошёво-Мнёвниках 
напомнили правила 
раздельного сбора отходов

Та
ть

ян
а 
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На многих домах округа появились 
подозрительные объявления

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ
(499) 647-6831

с 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу
SZAOPRESSA@MAIL.RU, CHITATEL@INTERNET.RU
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Москвичи, которые воспользовались 
системой дистанционного электронно-
го голосования, могут стать победите-
лями розыгрышей программы «Милли-
он призов» и получить ценные подарки. 
Как сообщает официальный сайт мэра 
Москвы, они получат шанс выиграть от 
1 до 5 тысяч призовых баллов, каждый 
призовой балл равен 1 рублю.

В дальнейшем баллы можно будет обме-
нять на скидки в компаниях — партнёрах 
акции (их уже более 240), оплатить про-
езд в метро или потратить на благотвори-
тельность, а также купить билеты в более 
чем 40 столичных театров. 

Розыгрыши призов проходили с 16 по 
18 марта (когда верстался номер, они ещё 
не начались). Победителям сообщат о вы-
игрыше с помощью СMС. Получить при-
зовые баллы нужно будет с 16 по 30 мар-
та, активировав свой выигрышный код 
на сайте акции ag-vmeste.ru, либо обме-
нять их на промокоды не позднее 30 ав-
густа включительно. Получить подарки 
у партнёров программы «Миллион при-
зов» можно будет с 17 марта по 31 августа.

По мнению общественного уполномо-
ченного в сфере ресторанного бизнеса 
Москвы Сергея Миронова, эта акция — 
хорошая реклама бизнесу, которая так-
же стимулирует людей идти на выборы.

— Тут симбиоз: хорошо гражданам и 
очень хорошо бизнесу, — сказал ресто-
ратор.

Андрей ТОМЦЕВ

Москвичей ждёт 
«Миллион 
призов»

Г олосование на выбо-
рах Президента Рос-
сии началось 15 марта 

в восемь утра. Одновременно 
в Деловом центре на улице Ти-
мура Фрунзе к работе присту-
пили специалисты обществен-
ного штаба по наблюдению за 
выборами в г. Москве.

Политическим 
партиям 
предоставили 
места

По словам руководителя 
штаба, члена Общественной 
палаты г. Москвы Вадима Ко-
валева, начало трудового дня 
прошло в штатном режиме. 
Состоялось первое заседание 
штаба, со всех избирательных 
участков на мониторы посту-
пает изображение процесса го-
лосования. 

— Наши наблюдатели при-

были и работают на всех изби-
рательных участках. Москви-
чи могут отличить их по спе-
циальным клетчатым жилет-
кам, — отметил он.

Ковалев также провёл для 
журналистов экскурсию по 
штабу. В большом офисном 
зале расположены десятки 
мониторов. На них в режи-
ме реального времени можно 
увидеть, что происходит на 
том или ином избирательном 
участке. Здесь места заброни-
рованы для наблюдателей от 
политических партий. 

По словам руководителя 
штаба, чтобы контролировать 
ход голосования в штабе, пар-
тии должны были направить 
запрос. После этого рабочее 
место помечалось партийной 
символикой. 

— Этой площадкой наблю-
датели кандидатов могут и не 
пользоваться, наша задача — 
дать им такую возможность, 
— подчеркнул Ковалев.

Обязаны 
фиксировать 
каждое нарушение

Во втором зале за ходом вы-
боров одномоментно в кругло-
суточном режиме следят 40 на-
блюдателей общественного шта-
ба. На их мониторы транслиру-
ется картина со всех участков. 

Наблюдатели сменяют друг 
друга каждые два часа. Они 
пристально следят, нет ли где 

на участках большого скопле-
ния народа, странностей, нару-
шений процедуры, задымления. 
Все такие случаи они обязаны 
фиксировать на специальных 
бланках и передавать в штаб.

Как рассказал Вадим Ко-
валев, всего на выборах Пре-
зидента в столице работают 7 
тысяч общественных наблю-
дателей. 

Журналистам также показа-
ли место, где проводятся засе-
дания так называемой группы 
разбора. Здесь также имеются 
большие экраны, куда можно 
вывести изображение с каме-
ры с любой участковой изби-
рательной комиссии. 

— Все спорные моменты об-
суждаются коллегиально, и за 
10 лет работы штаба не было 
случая, чтобы мы не пришли 
к единому решению, — рас-
сказал Ковалев.

Светлана ДОЛГОВА

На мониторы транслировались изображения со всех избирательных участков

Ро
ма

н 
Ба

ла
ев

Хорошо видно, 
что происходит 

на каждом 
избирательном 

участке

Всё проходило 
спокойно, 
без напряжённости

За порчу урны для бюллетеней может грозить уголовный срок 

Киргизский депутат Алишер Эрбаев, 
наблюдатель от Парламентской ассам-
блеи Организации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ), в первый 
день голосования отметил хорошую ор-
ганизацию выборов.

— Так как мы представляем Организа-
цию Договора о коллективной безопасно-
сти, а это военно-политическая организа-
ция, то хотели понаблюдать, как военнос-
лужащие ВС РФ выполняют свой граж-
данский долг, — рассказал он. — Сейчас 
мы видим, что всё организовано хорошо. 
Каких-либо нарушений не наблюдаем.

Игорь ПОТАПОВ

Рабочую обстановку на выборах 
Президента РФ отметил наблюдатель 
 Сергей Аниховский. Он член Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь 7-го созыва, ге-
неральный директор кондитерской фа-
брики «Коммунарка».

— Вот эта спокойная обстановка, ко-
торая говорит о том, что нет никакой на-
пряжённости. Ну и соответственно, уве-
рен, что россияне сделают правильный 
выбор, — сказал Аниховский, отметив, 
что в первый раз выступает в роли на-
блюдателя на выборах.

По факту происшествия 
на одном из избирательных 
участков столицы возбудили 
уголовное дело. Об этом со-
общила старший помощник 
руководителя Главного след-
ственного управления След-
ственного комитета (СК) Рос-

сии по г. Москве Юлия Ивано-
ва. По её словам, пришедшая 
на участок женщина облила 
красящим веществом урну для 
бюллетеней. Это правонару-
шение может быть квалифи-
цировано как «воспрепятство-
вание осуществлению избира-

тельных прав или работе изби-
рательных комиссий» (статья 
141 УК РФ). 

Как пояснил заместитель 
руководителя общественного 
штаба по наблюдению за вы-
борами в столице Александр 
Асафов, женщина облила урну 

зелёнкой. Он также рассказал, 
что на другом участке была по-
пытка поджога. Асафов заме-
тил, что нарушителям может 
грозить от трёх до пяти лет ли-
шения свободы.

Иван 
ПЕТРОВ

Наблюдатель от ОДКБ 
отметил хорошую 
организацию выборов

В штабе всё внимание 
было приковано к экранам 
За ходом голосования в режиме онлайн следили 
40 наблюдателей
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Москвичи выбирали будущее
Г олосование в Мо-

скве проходило в 
штатном режиме и 

при высокой активности 
избирателей. 

Нагрузку сняла 
электронная 
очередь

По словам председате-
ля Мосгоризбиркома Оль-
ги Кирилловой, к обеду 15 
марта (когда этот номер го-
товился к печати) проголосо-
вали уже около 2,3 млн жи-
телей столицы. 

— В список избирателей 
в городе Москве включены 
7 миллионов 971 тысяча 786 
человек, — напомнила она. 

При этом на участках 
проголосовали более 390 
тысяч москвичей, а более 
1,8 млн горожан выбрали 
дистанционное электрон-
ное голосование.  

По словам Кирилловой, 
традиционно в первый день 
выборов система ДЭГ рабо-
тает с высокой нагрузкой 
из-за большого количества 
желающих проголосовать. 
Чтобы решить эту пробле-
му, была разработана систе-
ма электронной очереди.  

Спокойно 
и организованно

В целом, по оценке Мос-
горизбиркома, голосова-
ние на участках проходило 
спокойно и организован-
но. Для обеспечения поряд-

ка к работе в дни выборов 
были привлечены все го-
родские службы, в том чис-
ле сотрудники правоохра-
нительных органов. 

— Они присутствуют на 
каждом избирательном 
участке. Благодаря тому что 
они несут службу, обеспе-
чена целостность бюлле-

теней, наших помещений, 
– пояснила председатель 
Мосгоризбиркома.

Как отметил депутат 
Мосгордумы Александр 
Козлов, посетивший один 
из участков, избиратели 
приходят на выборы в хо-
рошем настроении, про-
цесс голосования проходит 
активно, явка высокая. Это 
доказывает: жители столи-
цы понимают, что выбира-
ют своё будущее.

Кибератаки 
отражены

Систему голосования он-
лайн проверили на проч-
ность не только сами изби-
ратели, но и кибертеррори-
сты. В первые часы работы 

были предприняты попыт-
ки перегрузить систему и 
вызвать в ней сбой. 

По словам заместите-
ля руководителя штаба по 
наблюдению за выборами 
Ильи Массуха, московская 
система дистанционного 
электронного голосования 
успешно отразила кибер-
атаки. 

— На ход голосования 
атаки не повлияли. Все 
голоса доставлены в блок-
чейн, ни один из них не по-
терян и не скомпрометиро-
ван, — сказал он. 

Массух подчеркнул, что 
большая часть IP-адресов, с 
которых фиксируется ано-
мальный трафик, — зару-
бежные. Причём, судя по 
масштабу, это хорошо под-
готовленные, профессио-
нальные атаки, цель ко-
торых не просто создать 
временные трудности, а 
полностью сорвать голо-
сование.

Онлайн-
голосование 
показало 
удобство

Многие известные жи-
тели столицы признались, 
что выбрали именно он-
лайн-голосование. Именно 
так поступил и мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«С каждым годом коли-
чество москвичей, голосу-
ющих онлайн, становит-
ся больше. Очень удоб-

ная форма. В голосова-
нии принимают участие 
даже те, кто последние 20 
лет не приходил на участ-
ки. В конечном счёте уве-
личение явки и обеспечи-
вает реальную демокра-
тию. Когда граждане сами 
определяют свою судьбу. 
Сегодня я тоже проголо-
совал онлайн», — напи-
сал он в своём телеграм-
канале.

Также на участке, откры-
том в помещении обще-
ственного штаба по наблю-
дению за выборами, прого-
лосовала народная артист-
ка Российской Федерации 
Диана Гурцкая. Она отме-
тила удобство голосования 
онлайн. 

— Сегодня здесь происхо-
дит настоящая инклюзия. 
Здорово, что предоставлена 
нам возможность проголо-
совать, — сказала артистка. 

Также на участке в шта-
бе проголосовал рэпер Ти-
мати. По его словам, он го-
лосовал в режиме онлайн 
впервые, причём процесс 
подготовки к электронному 

голосованию занял семь-
восемь минут. 

— Степень защиты на са-
мом деле очень высокая, я 
был приятно удивлён, – за-
явил он. 

Одной из первых на вы-
борах проголосовала дву-
кратная олимпийская чем-
пионка по биатлону Ольга 
Зайцева. Она отметила, что 
голосование онлайн удоб-
но для работающих и ак-
тивных голосующих. 

— Всё очень здорово, со-
временно. Для нас, совре-
менных людей, которые ра-
ботают, не сидят на месте. 
Онлайн-голосование — это 
для тех, кто двигается, — 
сказала Зайцева.

Андрей ТОМЦЕВ

К обеду 
первого дня 

проголосовали 
2,3 миллиона 

жителей 
столицы

На выборах Президента отмечалась высокая явка как на участках, так и в режиме онлайн

На избирательных участках в СЗАО многие голосовали электронно
В первый день выборов 

Президента корреспондент 
«СЗ» побывал на избира-
тельных участках округа, 
чтобы посмотреть, как про-
ходит голосование.

На участок №2975 на Ту-
шинской улице первые из-
биратели пришли сразу 
после открытия. По сло-
вам председателя участко-
вой избирательной комис-
сии Татьяны Каталиной, 
главная особенность вы-
боров – электронное го-
лосование. 

— Это можно сделать на 
любом участке столицы. 
Удобно для тех, кто, на-
пример, живёт и работает 
в разных районах, — гово-
рит она.

К терминалу для элект-
ронного голосования под-

ходит Елизавета Лёвкина 
с Лодочной улицы. Вос-
питатель детского сада, на 
участок она пришла перед 
началом рабочего дня. На 
экране девушка сканиру-
ет паспорт, ставит отмет-
ку напротив фамилии кан-
дидата. 

— Сейчас даже за руль 
без навигатора не сядешь. 
Привыкать к современ-
ным технологиям надо и 
в сфере выборов, — улы-
бается она.

А вот пенсионерке Елене 
Лобзовой с улицы Свободы 
удобнее голосовать по ста-
ринке, с бумажным бюлле-
тенем. Такой способ сохра-
нили на всех участках. 

На участке №3159 на 
Сходненской улице тоже 
оживлённо с утра. 

— Уже в первые часы про-
голосовало около двух со-
тен человек. Электронную 
форму выбирает примерно 
половина избирателей, — 
говорит председатель ко-
миссии Дмитрий Пыпин. 

Наталья Полякова с ули-
цы Вилиса Лациса работает 
специалистом службы тех-
нической поддержки. С IT-
технологиями она на ты, по-
этому сразу решила сделать 
свой выбор электронно.

— Зашла перед работой. 
Но родители проголосова-
ли ещё раньше меня, — го-
ворит она.

Выбирает электронную 
форму не только моло-
дёжь. У терминала — пен-
сионерка Наталья Троиц-
кая с бульвара Яна Райни-
са. Сотрудники комиссии 
готовы подсказать, если 
что-то не получится. Но 
помощь Наталье не нужна.

— Я уже привыкла поль-
зоваться смартфоном. 
Сложностей при голосо-
вании через терминал в об-
щем не возникло, — гово-
рит она. 

Новые технологии ис-
пользуются при надомном 
голосовании. Прийти со-
трудников комиссии обыч-
но просят пожилые люди, 

инвалиды, которым тяже-
ло дойти до участка. О же-
лании проголосовать дома 
они сообщают в УИК по 
месту жительства. 

Раньше к «надомникам» 
ходили с обычной урной. 
Теперь в распоряжении ко-
миссии — переносные тер-
миналы для голосования. 
Выглядят они как неболь-
шие чемоданчики. 

— Принцип действия тот 
же, что и у терминалов на 
участках: сканируем па-
спорт, ставим отметку, — 
объясняет Дмитрий Пы-
пин. 

В пятницу утром заявки 
на надомное голосование 
на участок на Сходненской 
улице поступили от семи 
десятков человек. 

Роман ФЛЕЙШЕР

Елизавета Лёвкина с Лодочной улицы 
проголосовала через электронный терминал

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

Мэр Москвы Сергей Собянин проголосовал онлайн

Те
ле

гр
ам

-к
ан

ал
 м
эр

а 
М
ос

кв
ы

 С
ер

ге
я 
Со

бя
ни

на
 t.

m
e/

m
os

_s
ob

ya
ni

n

Ва
си

ли
й 
Ку

зь
ми

чё
но

к/
Аг

ен
тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»

Ан
то

н 
Ка

рд
аш

ов
/

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»
Се

рг
ей

 В
ед

яш
ки

н/
Аг

ен
тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»



8 помощь Донбассу www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№9 март 2024

С орокалетняя Зоя 
Ананевская с ули-
цы Генерала Бело-

бородова в обычной жизни 
работает стоматологиче-
ской медсестрой. Но раз в 
три месяца хрупкая бело-
курая женщина меняет бе-
лый халат на камуфляж, 
обувает берцы и садится в 
грузовичок. Маршрут — до 
Лисичанска. В машине – 
гуманитарная помощь бой-
цам. Нужные для фронта 
вещи собирают, сортируют 
и упаковывают Зоя с еди-
номышленниками. Под-
держать их начинание мо-
жет каждый.

В Лисичанск 
отправилась 
сама

Когда началась СВО, Зоя 
сразу решила заняться по-
лезным делом. Сплотила 
вокруг себя человек пят-
надцать единомышлен-
ников. 

— Закупали для бой-
цов балаклавы, толстов-
ки, перчатки, носки, фут-
болки. Как медработник 
я стала закупать и необ-
ходимые лекарства, — го-
ворит она. 

Первый гуманитарный 
груз Зоя передала на пе-
редовую вместе со своим 
родственником — предсе-
дателем Союза десантни-
ков Липецкой области. Он 
регулярно отвозит помощь 
белгородским бойцам из 
разных частей. Потом сама 

отвозила помощь в пункты 
сбора в Воронеже, Белго-
роде, Задонске. 

А однажды, собравшись 
с духом, сама отправилась 
в Лисичанск. 

— Говорят, новичков пу-
гают звуки арты. Но она 
била вдалеке, и я не боя-
лась. Вот дроны наводи-
ли смертельную панику. 

Постоянно вглядывалась 
в небо. Ожидала, что вот-
вот прилетит беспилотник 
со снарядом. Но бог мило-
вал, — говорит Зоя. — Од-
нажды, пока были в пути, 
в дом, где мы намеревались 
остановиться в Лисичан-
ске, угодил снаряд. Раз-
метало на брёвнышки. Хо-
рошо, что пустой стоял…

Передайте 
лекарства 
для бойцов

В зоне СВО Зоя была уже 
четыре раза.

— Вот каждый раз гово-
рю себе: «Всё! Тримесяца 
— перерыв!» Но проходит 
немного времени, и начи-
нается зуд. Недаром мне 
дали позывной «Суета», — 
улыбается она. — У меня и 
шеврон с этим позывным 

приколот на медсумку.
Сейчас Зоя и её едино-

мышленники собирают и 
отвозят в Лисичанск гу-
манитарную помощь по 
конкретным запросам 
бойцов, с которыми она 
там познакомилась. На-
пример, в последнюю по-
ездку накануне 23 февраля 
отвезли тепловизор и дру-
гие нужные вещи. Сейчас 

собирают деньги на вто-
рой тепловизор. На днях 
пришла заявка на маски-
ровочные сети, сидушки, 
радиостанции, аптечки.

— Аптечки нужны всег-
да. Даже одна может спа-
сти жизнь бойца. Я ино-
гда закупаю готовые ап-
течки, порой формирую 
их сама, — говорит Зоя. — 
В медсумку кладу кровоо-

станавливающие средства, 
обезболивающие, жаропо-
нижающие, гидрогель от 
ожогов, тактические нож-
ницы на шнурке, изотер-
мическое одеяло.

Оксана МАСТЮГИНА

Уточнить список лекарств и 
договориться об их передаче 
можно, написав Зое на её 
странице в соцсети «ВК»: 
vk.com/id579864258

Медсестра Зоя откликается 
на позывной «Суета»

Даже одна 
аптечка может 
спасти чью-то 

жизнь

Приход храма Святи-
теля Николая в Туши-
не продолжает сбор гу-
манитарной помощи для 
раненых бойцов в воен-
ных госпиталях. В февра-
ле настоятель иерей Олег 
Яньшин передал в один 
из столичных госпита-
лей предметы гигиены, 
мужское нательное бельё, 
полотенца, маникюрные 
наборы, сладости и соки. 
Подарки воинам собрали 
прихожане и неравнодуш-
ные жители района.

— Сбор продолжается, 
так как бойцы меняются, 
и потребность в личных 
вещах, которые мы соби-
раем, постоянная, — по-
ясняют в храме.

В Москву раненых до-
ставляют из зоны СВО без 
личных вещей, одежды и 
других необходимых при-
надлежностей. Поэтому 
храм ведёт сбор не только 
предметов гигиены, но и 
нижнего белья, мужских 
спортивных костюмов, ре-
зиновых шлёпанцев. Бой-
цы всегда радуются пись-
мам с тёплыми словами 
поддержки.

— Обратите внимание, 
что помощь, особенно 
соки, вода и сладости, 
принимаются социаль-
ным работником лично 
после предварительной 
договорённости по те-
лефону, — подчёркива-
ют в храме. 

Татьяна
 ЩЕРБАКОВА

Адрес храма: 
Лодочная ул., 16, стр. 1. 
Тел. 8-910-434-1981. 
Страница храма 
«ВКонтакте»: vk.com/
lodochnayahram

Присоединяйтесь 
к сбору помощи 
для военных 
госпиталей

Вот уже почти два года бойцам помога-
ют волонтёры движения «Вяжем нашим. 
РФ». Они плетут маскировочные сети, вя-
жут воинам носки. Основала движение 
руководитель некоммерческой органи-
зации «Спорт и Молод» в Северном Ту-
шине Дарья Шелковникова.

— Вязать я люблю с детства, — рассказы-
вает она «СЗ». — С началом СВО,  размыш-
ляя, чем могу помочь, вспомнила про своё 
умение и начала собирать единомышленни-
ков на своей страничке в соцсетях. Люди за-
интересовались. Одни пожертвовали пряжу, 
другие решили вязать носки, плести сети. 
Сегодня с нами уже больше 600 волонтёров.

Проект реализуется в том числе при 
поддержке столичного Департамента 
труда и социальной защиты населения.

— Мы смогли закупить ткани для ма-

скировочных сетей. А ДК «Берендей» и 
три библио теки округа выделили нам по-
мещения, где мы установили рамы для 
плетения маскировочных сетей, — гово-
рит Дарья. — Можно приходить плести 
— если не умеете, научим! 

А носки для бойцов можно вязать и 
дома. Пряжу при необходимости выдают.

— Очень активно вяжут носки в Сове-
тах ветеранов районов Южное Тушино, 
Покровское-Стрешнево и двух центрах 
московского долголетия:  в Покровском-
Стрешневе и Хорошёво-Мнёвниках, — рас-
сказывает Дарья.

По её словам, волонтёры движения 
уже сплели 15 720 кв. метров маскиро-
вочных сетей и связали 5450 пар тёплых 
носков. Присоединяйтесь!

Ольга СОКОЛОВА
Центр московского долголетия Покровского-Стрешнева 

присоединился к движению. Теперь здесь вяжут носки для бойцов
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Зоя Ананевская привезла очередную партию гуманитарного груза в ЛНР
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i Пункты, где можно 
плести сети и передать 
носки

• ДК «Берендей»: ул. Народного 
Ополчения, 12, корп. 4;

• библиотека №230: Парусный пр., 
15;

• библиотека №243: ул. Академика 
Бочвара, 2; 

• детская библиотека №228: 
Планерная ул., 7, корп. 1.

Адреса всех пунктов в Москве 
можно узнать на сайте Вяжем-
Нашим.РФ, в телеграм-канале t.me/
vayzemnashim, «ВКонтакте» vk.com/
vayzem_nashim_rf.
Записаться на плетение и оговорить 
время передачи вязаных изделий 
можно по тел. 8-991-125-3286 
(Ирина)

Жительница района Митино возит гуманитарную помощь в ЛНР. 
Помочь её собрать могут все желающие

Волонтёры вяжут для бойцов 
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Ч ерез два-три года на Се-
веро-Западе Москвы за-
пустят движение по но-

вой Рублёво-Архангельской ли-
нии метро. Как отмечают риел-
торы, это ожидаемое событие уже 
повлияло на стоимость «квадра-
та» в домах возле строящихся 
станций.  

Накинули пару-
тройку миллионов

Строительство новой ветки, 
которая должна пройти от дело-
вого центра «Москва-Сити» через 
наш округ на запад и соединить 
город с подмосковным Рублёво-
Архангельским, уже началось. 
Из восьми станций новой линии 
пять расположены в СЗАО: четы-
ре — в Хорошёво-Мнёвниках, ещё 
одна — в Строгине. 

— Прямая зависимость между 
ценой квадратного метра кварти-
ры и наличием около дома стан-
ции метро существовала всегда, 
— говорит риелтор житель райо-
на Митино Иван Конев. — Чтобы 
завлечь покупателя, так и пишут: 
«метро в шаговой доступности».

Шаговая доступность означает, 
что от выхода из подъезда до по-
садки на поезд проходит не боль-
ше 20 минут. И если это так, квар-
тира будет стоить дороже. 

— Для примера: однушка в 500 
метрах от строящейся станции 
«Народное Ополчение» на Ново-
хорошёвском проезде площадью 
33 квадратных метра продаётся за 
13 миллионов рублей. Такое же 
жильё на улице Маршала Туха-
чевского, откуда до станции идти 
больше получаса, за 10,4 милли-
она, — говорит Конев. 

Станут ещё выше
П о  о ц е н к е  а г е н т с т в а 

 «ИНКОМ-Нед ви ж и мост ь », 

квартира у метро стоит на 10, а 
то и на 20% дороже. Это касает-
ся и новостроек, и вторичного 
рынка. Поэтому, когда планы 
строительства Рублёво-Архан-
гельской линии были озвучены 
городскими властями, владель-
цы квартир в кварталах, примы-
кающих к проектируемым оста-
новкам метро, начали повышать 
их стоимость. 

— Цены будут расти по мере 
приближения запуска движения. 
Однако выше средних по рынку 
они вряд ли поднимутся, — по-
яснили в агентстве. 

Самая дорогая — 
«Звенигородская» 

По словам аналитика агент-
ства ИРН Олега Репченко, в рай-
оне Хорошёво-Мнёвники, где по-
явятся четыре новые станции ме-
тро, жильё традиционно стоит 
относительно дорого. 

— Но наиболее заметно за год 
подросли цены «квадрата» в рай-
оне, примыкающем к строящейся 
станции «Звенигородская». Она 
появится на пересечении ули-
цы Шеногина, Шелепихинского 
шоссе и 1-го Силикатного проез-
да. Стоимость однушки в сред-
нем здесь достигает уже 16 мил-
лионов рублей. То есть за год ме-
дианная цена выросла на 14%, — 
поясняет он. 

По мнению эксперта, особенно 
сильно на рост цен влияет бли-
зость этой части СЗАО к району 
«Москва-Сити». Здесь старают-
ся купить квартиру люди состо-

ятельные, для которых к тому же 
строятся новые жилые комплек-
сы Sydney Prime, «Сидней-Сити» 
и Emotion.

П о  д а н н ы м  к о м п а н и и 
 «Миэль», наименее заметно по-

влияло строительство метро на 
стоимость «квадрата» в районе 
будущих станций «Бульвар Ге-
нерала Карбышева» на улице 
Маршала Тухачевского и «Стро-
гино» на Строгинском бульва-

ре. Средняя стоимость однуш-
ки здесь не превышает 10 млн 
рублей, а за год цены подросли 
лишь на 3-5%. 

Андрей 
ТОМЦЕВ

Квадратный метр 
стал дороже 
от 3 до 14%

Цены на жильё у строящихся станций Рублёво-Архангельской ветки пошли в рост

В ожидании метро

В работе нашей горя-
чей линии (499) 647-6831 
произошли важные из-
менения. Теперь вам бу-
дет намного проще до-
звониться и не придёт-
ся долго ждать, когда ос-
вободится оператор. Ему 
на помощь пришёл ум-
ный автоответчик, кото-
рый распознаёт челове-
ческую речь. Автоответ-
чик может одновремен-
но принимать сразу три 
звонка. Так что время 
ожидания для читате-

лей, позвонивших в ре-
дакцию, сократится до 
минимума.

Сотрудники редакции 
по-прежнему будут еже-
дневно заниматься про-
блемами, о которых вы 
нам сообщаете, и искать 
ответы на ваши вопросы.

А чтобы мы могли опе-
ративно помогать вам, 
просим подготовиться к 
звонку. Нужно громко и 
чётко называть свои ФИО 
и адрес. А суть проб лемы 
излагать кратко. 

Ваш телефон будет 
определяться автомати-
чески. Если вы использу-
ете сервисы, блокирую-
щие звонки с незнако-
мых номеров, нужно 
продиктовать контакт-
ный номер вашего те-
лефона, доступный для 
звонков: он может пона-
добиться для уточнения 
информации. 

Так же с нами мож-
но связаться по элек-
тронной почте chitatel@
internet.ru.

Каждый звонок читателя «СЗ» поможет 
обработать искусственный интеллект

ре
кл

ам
а 

02
10

ре
кл

ам
а 

02
34

все новости округа 
ежедневно на сайте 
www.szaopressa.ru
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Весной не откладывайте 
лечение вен
В

есна – прекрасное, 
но и коварное вре-
мя. Ведь именно 

сейчас обостряются хрони-
ческие заболевания сосу-
дов. Если к концу рабочего 
дня появляется тяжесть в 
ногах, а туфли жмут из-за 
лёгких отёков, это первые 
симптомы варикоза. Чем 
грозит запущенное заболе-
вание вен ног, а также о со-
временных методах диагно-
стики и лечения «СЗ» рас-
сказал член исполнитель-
ного совета Ассоциации 
флебологов России Хача-
тур Кургинян.

Женский недуг
По словам Кургиняна, у 

женщин варикоз встреча-
ется в три раза чаще, чем у 
мужчин. В основе возник-
новения болезни лежит на-
следственная слабость ве-
нозной стенки. 

— Это усугубляется гор-
мональными изменения-
ми во время беременно-
сти, курением, лишним 
весом. Сказывается и ха-
рактер работы. В группу 
риска попадают не только 
те, кто проводит весь день 
на ногах, но и офисные со-
трудники, ведущие мало-
подвижный образ жизни, 
— говорит он.

При варикозе слабые 
стенки сосудов расширя-
ются. Кровь в венах застаи-
вается. А где застой, там мо-
гут сформироваться тром-
бы — сгустки крови. Они 
опасны тем, что могут в лю-
бую минуту оторваться и 
оборвать жизнь человека в 
одно мгновение.

Лечение 
подбирается 
индивидуально

По словам флеболога, та-
блетки и мази могут умень-
шить выраженность симп-
томов варикоза, но не из-
бавят от заболевания. В 
попытках самолечения те-
ряется драгоценное время.

— Способ лечения ва-
рикоза подбирается ин-
дивидуально. В том чис-

ле он зависит от возраста 
пациента, его образа жиз-
ни, профессии, сопутству-
ющих заболеваний, обще-
го состояния, — объясня-
ет Кургинян. — Каждому 
пациенту с сосудистыми 
проблемами мы выпол-
няем ультразвуковое ду-
плексное исследование 
вен обеих ног. Оно по-
зволяет изучить структуру 
вен и особенности крово-
тока в них. Затем на осно-
вании УЗИ, внешнего ос-
мотра и беседы с пациен-
том разрабатываем опти-
мальную тактику лечения.

Без боли 
и разрезов

Если болезнь выявлена в 
начальной стадии, опера-
ция не потребуется. Доста-
точно будет лекарственных 
препаратов, компрессион-

ного трикотажа, здорового 
образа жизни. 

Во всех остальных слу-
чаях оперативного вмеша-
тельства не избежать. Но 
бояться не нужно. Совре-
менная медицина и новые 
технологии позволяют про-
вести операцию амбула-
торно, без боли, разрезов 
и долгого восстановления.

— Эндовенозная лазер-
ная коагуляция, мини-
флебэктомия и склероте-
рапия — малоинвазивные 
методики, после которых 
сразу можно вернуться к 
обычной жизни, — пояс-
няет Кургинян. — Проце-
дура проводится под мест-
ной анестезией, длится око-
ло 40 минут и хорошо пере-
носится. Боли и судороги 
пройдут в день операции, а 
к началу сезона летних от-
пусков от синяков на ногах 
и следа не останется.

Операции лучше прово-
дить ранней весной, ког-
да вены находятся в спо-
койном и стабильном со-
стоянии. 

Больше белка 
и коллагена

Конечно, заболевание 
лучше предупредить, чем 
лечить. Врач рекомендует 
обратить внимание на ра-
цион. 

— Включите в питание 
продукты, богатые бел-
ком и коллагеном, которые 

укрепляют вены. Ешьте ди-
етическую рыбу и птицу, 
ягоды, брокколи, пекин-
скую капусту, — советует 
флеболог. 

А вот соленья, копчёно-
сти, маринады, наваристые 
бульоны, жирные сор та 
мяса, консервы, мучное и 
сладкое из рациона лучше 
исключить. Они увеличи-
вают вязкость крови, массу 
тела и негативно влияют на 
сосудистую стенку.

Не стоит забывать и о фи-
зической активности.

Оксана МАСТЮГИНА

Если болезнь 
выявили 

в начальной 
стадии, 
операция 

не потребуется

Как избавиться от варикоза к сезону отпусков, 
рассказали в Ассоциации флебологов России

Хачатур Кургинян: современная медицина позволяет быстро избавиться от варикоза 

Успела прийти 
к флебологу вовремя

Ольга, 40 лет, район Митино:
— Я работаю в крупном ресторане 

— встречаю на входе гостей, прово-
жаю до столика. Целый день на но-
гах. По дресс-коду положено носить 
туфли на высоких каблуках. Замети-
ла, что в последнее время к концу 
смены сильно болят икры, ноги отекают, и пошла к фле-
бологу. Обследование показало, что у меня варикоз в на-
чальной стадии. Вены ещё не деформировались, и врач 
назначил медикаментозное лечение. Но порекомендовал, 
пока дело не приняло серьёзный оборот, поменять либо 
обувь, либо работу. 

 
Сделала операцию —
и не пожалела

Инна, 60 лет, район Строгино:
— 15 лет назад заметила, что на 

голени левой ноги появились веноз-
ные узелки. Их внешний вид меня не 
особо беспокоил, да и неприятных 
ощущений не было. В итоге нога ста-
ла отекать, голень скручивала судо-
рога, да ещё и вена стала сильно выпирать. Флеболог диа-
гностировал варикоз и предложил убрать участок повреж-
дённой вены лазером. Было, конечно, страшновато, но я 
знаю, что в больных венах могут образовываться тромбы. 
Согласилась и не пожалела. Не больно, быстро, и в больни-
цу ложиться не надо. Сейчас у меня гладкая, красивая нога. 

мнения
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Вам мат, гроссмейстер!

З
вездой прошедшего в Самар-
канде чемпионата мира по 
рапиду и блицу стал вось-

милетний шахматист Роман Шог-
джиев — ученик Курчатовской шко-
лы на улице Маршала Василевско-
го. Мальчик обыграл 28-летнего 
гроссмейстера из Узбекистана Жа-
хонгира Вахидова, поставив ему мат 
в 46 ходов, а после одолел 25-летне-
го гроссмейстера из Норвегии Юха-
на-Себастьяна Кристиансена и сы-
грал вничью ещё с двумя гроссмей-
стерами — Алексеем Дреевым из 
России и Гадиром Гусейновым из 
Азербайджана. 

В прошлом году Роман стал чем-
пионом первенства мира по шах-
матам среди мальчиков не стар-
ше восьми лет, которое прошло в 
Шарм-эль-Шейхе. Как вырастить 
чемпиона, «СЗ»  рассказала его 
мама Саглара Шогджиева.

Главное — гореть
На занятия шахматами детей 

сейчас принято отдавать уже с трёх 
лет. Роман же познакомился с ними 
только в пять.

— Мой муж Савр как-то убирал 
в шкафу. Рома заметил шахматную 
доску и спросил, что это. Савр по-
казал ему, как ходят фигуры. С тех 
пор Рома с шахматами не расста-
вался, даже забросил свои люби-
мые поезда, — вспоминает Саглара. 

По просьбе Ромы родители на-
шли ему постоянного тренера, с ко-
торым он занимается онлайн. Сей-
час мальчик проводит за шахмата-
ми не меньше шести часов в день, 
занимаясь не только с тренером, но 
и самостоятельно. И главное — ни-
кто не заставляет! Даже в свобод-
ное время мультикам он предпо-
читает фильмы про шахматистов.

В итоге 1-й разряд по шахматам 

Рома получил уже три года назад, 
завоевав его победами на москов-
ском чемпионате. А на чемпионат 
мира по рапиду и блицу отправился 
по приглашению Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ).

Помогают все
А вот всю организационную ра-

боту на себя взял папа мальчика. 
Он в буквальном смысле составля-
ет расписание шахматных сорев-
нований и подаёт на них заявки.

График получается плотный. 
Обычно в месяц не меньше шести 
соревнований: рапид, блиц, клас-

сические шахматы… Рома участву-
ет как в турнирах российской Фе-
дерации и ФИДЕ, ведь он спор-
тсмен с разрядом и официальным 
рейтингом,  так и в открытых, по-
дать заявку на участие в которых 
может любой желающий. 

— Благодаря турнирам мы с Ро-
мой объехали уже значительную 
часть России. А сейчас начали ез-
дить и в другие страны, например 
в Египет, ОАЭ, Грузию, Турцию, 
Узбекистан, — говорит Саглара.

Если турнир открытый, расхо-
ды на поездку берёт на себя семья.

Воля к победе 
имеет значение

Ну и конечно, наиважнейшая 
черта спортсмена — упорство. Или, 
если хотите, воля к победе.

По словам Саглары, любую пар-
тию Рома доводит до конца, даже за-
ведомо проигрышную, и благодаря 
этому порой выигрывает. Так было и 
во время игры с Вахидовым: понача-
лу гроссмейстер вёл партию к своей 
победе, но в один момент Роман на-
чал контрнаступление, перехватил 
инициативу, и выиграл.

— Рома такой не только во вре-
мя игры: он упрямый и целеустрем-
лённый и при решении задач. Мо-
жет сидеть за ними весь день, пока 
не прорешает все ошибки, — улы-
бается Саглара.

В школе мальчик учится хорошо, 
его любимый предмет, конечно, 
математика. Но для удобства се-
мья выбрала дистанционный ре-
жим обучения.

Ну а отвлечься от компьютера по-
могает спорт. Рома занимается пла-
ванием и айки до. А ещё любит про-
водить время с трёхлетней сестрён-
кой Катей. Она, кстати, шахматами 
так и не заинтересовалась, ей боль-
ше нравятся танцы и пение.

Мария ГОРБУНОВА

На недавнем чемпионате мира всех потряс восьмилетний шахматист 
из района Щукино

У шахматной 
доски — вся семья  

Шогджиевых: Рома, 
его папа Савр, 

мама Саглара и 
сестрёнка Катя

Каждый месяц 
у Ромы получается 

около шести 
турниров
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В парке «Северное 
Тушино» можно 
заняться цигун

На бесплатные занятия 
китайской оздоровительной 
гимнастикой цигун приглаша-
ет всех желающих от 18 лет 
парк «Северное Тушино». За-
нятия проходят по вторникам, 
четвергам и субботам с 11.00 
до 13.00 в павильоне у южно-
го входа в парк (напротив ул. 
Свободы, 59). Приходить нуж-
но в подходящих для погоды 
спортивных одежде и обуви. 
Запись по тел. (495) 640-7355 
(доб. 205). 

 Парк «Северное 
Тушино»: mosparks.ru.

В «Фениксе» 
пройдёт день 
открытых дверей

23 марта в 10.00 клуб «Фе-
никс» приглашает жителей 
районов Щукино и Хорошё-
во-Мнёвники с детьми стар-
ше четырёх лет на единый 
день открытых дверей. Ма-
стер-классы по каратэ и тан-
цам пройдут в пяти отделени-
ях клуба: на Живописной ул., 
30, корп. 2; ул. Маршала Ры-
балко, 10; ул. Маршала Васи-
левского, 11, корп. 1; Авиаци-
онной ул., 19; Живописной ул., 
30, корп. 2.

Вход свободный.
 Клуб «Феникс»: 

kulturaszao.ru/clubfenix.

В парке «Митино» 
проходят групповые 
пробежки

Найти компанию для про-
бежек можно на забегах про-
екта «5 вёрст» в парке «Ми-
тино». Каждую субботу люди 
разных возрастов и профес-
сий собираются вместе ради 
преодоления 5-километровой 
дистанции бегом или шагом.

Сбор в 8.45 у централь-
ного входа в парк (напро-
тив ул. Барышихи, 4). 

 Регистрация на сайте 
5verst.ru (0+).

Мария ГОРБУНОВА
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В  1924 году на терри-
т ори и ус а д ь бы 
Братцево размести-

лась опытная станция по 
исследованию субтропиче-
ских деревьев и кустарни-
ков. Она вошла в состав 
созданного тогда же Всесо-
юзного института приклад-
ной ботаники и новых 
культур, которым руково-
дил селекционер, генетик 
Николай Вавилов (1887-
1943). На опытных станци-
ях селекционеры исследо-
вали свойства растений и 
деревьев из разных клима-
тических зон и скрещива-
ли их, чтобы усилить мо-
розостойкость, урожай-
ность и хороший вкус пло-
дов. 

Заросли 
белой акации

На Братцевской опыт-
ной станции изучали, как 
в средней полосе России 
приживается субтропи-
ческая флора. Часть рас-
тений завозили с Сухум-
ской опытной станции. Их 
полный перечень неизве-
стен, но местные краеведы 
считают, что заросли бе-
лой акации в сегодняшней 
усадьбе Братцево — насле-
дие тех самых исследований 
Николая Вавилова. 

Вполне возможно. По 
крайней мере один из ра-
ботавших в те годы бота-
ников, Николай Вехов, упо-
минал, что одной из задач 
опытной станции было озе-
ленение вокруг Братцев-

ской птицефабрики. А бе-
лая акация (робиния лож-
ноакациевая, завезённая в 
XVII веке из Северной Аме-
рики) декоративна, быстро 
растёт, устойчива к загряз-
нениям. Благодаря мощ-
ным корням она укрепля-
ет почву. К тому же её цвет-
ки и кора использовались в 
медицине.

Ботан и к п рофессор 
Эмиль Мейер, создавший 
в 1925 году Ботанический 
сад в АССР немцев Повол-
жья на территории совре-
менной Саратовской обла-
сти, в одной из статей пи-
сал, что часть семян и са-

женцев ему предоставили 
на Братцевской опытной 
станции. Мейер особенно 
отмечал превосходные ка-
чества полученной им бе-
лой  акации. Интересно, 
что  до  1920-х  годов это 
растение было распростра-
нено в основном в южно-
русских степях.

Лично 
осматривал 
делянки 

Николай  Вавилов  неод-
нократно  бывал на Брат-
цевской опытной стан-
ции. Ведь  она  была одной 

из самых  первых опытных 
станций для «географиче-
ских посевов», которые он 
создал. А всего в разных 
уголках СССР  Вавилов  от-
крыл 115 опытных станций  
— от Мурманска до Ташкен-
та, от Каунаса до Владиво-
стока. На них выращивали 
сотни растений со всех кон-
тинентов. Большую часть се-
мян Николай Вавилов при -
во зил из своих экспедиций. 

По  воспоминаниям  кол-
лег, учёный спал не больше 
четырёх-пяти часов в сутки, 
причём часто — в машине 
во время переезда на но-
вое место. Более молодые 
сотрудники выбивались  
из  сил  после  нескольких 
дней совместных поездок 
по опытным станциям, где 
Вавилов лично осматривал 
делянки. 

Однаж ды он вызва л 
дружный  смех  аудитории, 
делая доклад об экспеди-
ции по Южной Америке. 
Николай Вавилов похвалил 
бразильских лётчиков: мол, 
хорошо, что ночью летают 
(тогда ночные полёты были 
редкостью) — есть время 
привести в порядок запи-
си, сделанные днём.

Самая полная 
в мире 
коллекция 
культурных 
растений

Выдающийся учёный об-
ладал широчайшим кру-
гозором, был полиглотом. 
«Николай Иванович владел 
английским, немецким и 
французским языками. Он 
мог свободно говорить, чи-
тать лекции и доклады на 
этих языках, — писал его  

соратник  учёный Павел 
Баранов. — Кроме того, он 
читал на итальянском и ис-
панском языках. Собесед-
нику-иностранцу Николай 
Иванович обычно предла-
гал выбирать язык для раз-
говора». 

Вавилов производил не-
отразимое впечатление 
даже на светил науки. Во 
время его первой поездки 
в США в 1921 году о нём, 
ещё молодом, почти не из-
вестном за рубежом учё-
ном, американские газеты 
писали, что «если все рус-
ские таковы, как профес-
сор Вавилов, то США сле-
дует дружить с Россией».  А 
это было время, когда мо-
лодая Советская республи-
ка была в научной блокаде.

Важнейшим мировым 
достижением Николая 
Вавилова стало создание 
первой в мире и самой пол-
ной коллекции культурных 
растений. Она насчитыва-
ет около 250 тысяч образ-
цов. Также  учёный  осно-
вал учение об иммунитете 
растений и обосновал су-
ществование центров про-
исхождения культурных 
растений. Результатами 
научных трудов Николая 
Вавилова до сих пор поль-
зуются учёные всего мира.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Как Южное Тушино 
в субтропики превращали
100 лет назад в усадьбе Братцево экспериментировал 
знаменитый Николай Вавилов

Часть саженцев на опытную 
станцию завозили из Сухуми

Усадьба сегодня

Николай Вавилов за работой. Апрель 1933 года

До 1920-х белая акация 
была распространена 
в южнорусских степях
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А к т р и с а  М а р и я 
Клюквина снялась 
более чем в шести 

десятках фильмов, в числе 
которых «Час Волкова», 
«Триггер», «Паромщица», 
«И в а нов ы-И в а нов ы», 
«Склифосовский»... А ещё 
Мария много занимается 
озвучиванием и дубляжом. 
Её голосом, например, го-
ворят героини фильмов 
«Арлетт», «Комиссар Рекс». 

Засланный 
казачок

— Мария, после какого 
фильма вы почувствовали, 
что стали узнаваемы?

— После сериала «Час 
Волкова». Через некото-
рое время после его выхо-
да на экраны со мной нача-
ли здороваться в магазинах, 
уступать место в транспорте. 
Как-то меня остановил со-
трудник ГИБДД. Я немного 
заволновалась, думаю: «Что 
же я нарушила?» А он смот-
рит на меня и говорит: «А, 
Варвара! Это же вы в «Часе 
Волкова» снимались?!» Вар-
вара — моя героиня, это я 
придумала её так назвать в 
честь своей бабушки. А по 
сценарию её звали не то Ви-
олетта, не то Изабелла. Я 
тогда сказала продюсеру: 
«Посмотрите на меня, ка-
кая я Виолетта, я — Варва-
ра». Со мной согласились. 
А фамилию я ей дала Фи-
латова. Это был такой ре-
веранс моему супругу, фа-
милию которого я не взяла. 

— Но, кажется, вначале 
вы играли в сериале дру-
гого персонажа?

— В пилотной серии 
у меня была небольшая 
роль барменши. Режиссё-

ру Александру Грабарю всё 
понравилось, а через месяц 
мне позвонила кастинг-ди-
ректор и сказала: «Маша, 
генеральный продюсер по-
смотрел 1-ю серию и ска-
зал взять тебя на роль экс-
перта-криминалиста». Я, 
разумеется, спросила: «В 
пилотной серии я бармен-
ша, а в других сериях — уже 
эксперт-криминалист. Как 
же так?» Мне сказали, что 
пусть это будет такая шут-
ка. Любопытно, что теле-
зрители сами всё объясни-
ли и написали мне: «Спаси-
бо за роль! Мы поняли, Вар-
вара — это такой засланный 
казачок». 

Не каждый 
может 
заниматься 
озвучиванием

— Вы много занима-
етесь дублированием 
фильмов, озвучиванием. 

К этой деятельности вас 
привлёк ваш брат — актёр 
Александр Клюквин?

— На самом деле первое 
предложение поработать 
на озвучивании я получи-
ла благодаря актрисе Ксении 
Талызиной. Она не только 
близкая подруга, но и крёст-
ная моего старшего сына, а 
мой муж — крёстный её до-
чери Анастасии, которая сы-
грала главную роль в нашу-
мевшем фильме «Воздух». 
Я была у Ксении в гостях, и 
вдруг зазвонил телефон. Как 
я поняла, Ксениной маме — 
народной артистке Вален-
тине Илларионовне Талы-
зиной — предложили по-
работать на озвучивании. 
Но она была на гастролях, и 
Ксения сказала: «У меня тут 
сидит артистка. Думаю, она 
вам сгодится». Так я открыла 
для себя новую профессию 
— озвучивание. 

— С братом приходи-
лось вместе работать?

— Конечно, с Сашей мы 
много вместе работали, по 
сути, это он научил меня с 
микрофоном обращаться. 
Дубляж, липсинг (синхро-
низация с движением губ 
актёра. — Ред.), просто оз-
вучка — это абсолютно раз-
ная подача голоса и звука. 
К тому же нередко прихо-
дится озву чивать сразу не-
скольких героинь. Между 
прочим, не каждый артист 
может этим заниматься. 
Как-то мне, тогда 23-лет-
ней, ещё совсем соп ливой 
актрисе, довелось работать 
вместе со звёздами — Арме-
ном Джигарханяном и Свет-
ланой Светличной. Обычно 
иностранный фильм, кото-

рый идёт на экране 1 час 45 
минут, мы озвучивали за 1 
час 55 минут. 10 минут на 
то, чтобы прокашляться, 
водички попить. А тут по-
лучилось, что мы работали 
часа три: актёры, не имевшие 
большого опыта в озвучке, 
не всегда успевали «попа-
дать» в своих персонажей.

На огороде 
выращивали 
лук и кабачки

— В фильме «Лорд. 
Пёс-полицейский», в 
котором вы играете под-
полковника Барсукову, 
снималась овчарка. Дома 
у вас тоже есть пёс?

— Дома у нас всегда были 
собаки и кошки. Ещё когда 
я под стол пешком ходила, у 
брата Саши была любимая 
собака Гера. По ней можно 
было понять, когда Саша 
придёт из школы. Мину-
ты за две до того, как он по-
казывался из-за угла, она 
вставала лапами на подо-
конник. Когда я подросла, 
у нас появился южноафри-
канский Африка, похожий 
на небольшой трактор. По-
том я стала обрастать кош-
ками. А ещё у нас живёт по-
пугай.

— У вас двое сыновей, 
Александр и Макар. Чем 
они занимаются? 

— Старший, Александр, 
окончил операторский фа-

культет ВГИКа, работает 
сейчас в «Вестях». Макар 
тоже хотел пойти во ВГИК, 
на режиссуру. Но мы его от-
говорили: режиссёр дол-
жен обладать хоть каким-
то жизненным опытом. 
Сейчас он с удовольстви-
ем учится в Психолого-пе-
дагогическом университе-
те на филологическом фа-
культете, мечтает работать 
учителем. У него много ин-
тересных идей в области пе-
дагогики, так что он тру-
дится не покладая рук. 

— Ваш супруг имеет от-
ношение к кино?

— Муж очень хороший  
фотограф. В основном он 
снимает профессиональную 
спортивную рыбалку, ездит 
по соревнованиям и чемпи-
онатам. Это целый мир, мне 
не очень понятный.

— На даче любите в 
земле повозиться?

— Когда у меня родился 
Саша и ещё были живы наши 
с мужем родители, я мечта-
ла о даче. И мы приобрели 
двухэтажный дом в Орехо-
во-Зуевском районе. У нас 
даже огородик небольшой 
был: выращивали лук, кабач-
ки, редиску, зелень, огурцы, 
помидоры. Но основное про-
странство занимали лужай-
ка, цветы, бассейн. Сейчас 
бываем там нерегулярно, но 
дом я по-прежнему люблю.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Известная актриса рассказала о себе, своей профессии и семье

В доме у нас 
всегда были 

собаки и кошки

официально
Департамент городского имущества 

г. Москвы сообщает о возможном уста-
новлении публичного сервитута на сле-
дующие земельные участки:

—  с  кадастровым  номером 
77:08:0010001:21 по адресу: г. Москва, 
наб. Новикова-Прибоя, вл. 6;

—  с  кадастровым  номером 
77:08:0010001:9066 по адресу: г. Москва, 
наб. Новикова-Прибоя, вл. 4, корп. 2;

—  с  кадастровым  номером 

77:08:0010001:9068 по адресу: г. Москва, 
наб. Новикова-Прибоя, вл. 4, корп. 1;

—  с  кадастровым  номером 
77:08:0010001:9074 по адресу: г. Москва, 
наб. Новикова-Прибоя, уч. вл. 8, корп. 2;

—  с  кадастровым  номером 
77:08:0010001:9088 по адресу: г. Москва, 
наб. Новикова-Прибоя.

Цель установления публичного серви-
тута — размещение объектов электросе-
тевого хозяйства, сетей водоотведения, 

линий и сооружений связи, тепловых се-
тей и их неотъемлемых технологических 
частей, необходимых для подключения 
(технологического присоединения) к се-
тям инженерно-технического обеспечения 
в целях размещения жилого дома с ин-
женерными сетями и благоустройством 
территории по адресу: г. Москва, ул. Но-
викова-Прибоя, вл. 6, корп. 3.

Заинтересованные лица могут ознако-
миться с поступившим ходатайством об 

установлении публичных сервитутов и при-
лагаемым к нему описанием местоположе-
ния границ публичных сервитутов в служ-
бе «одного окна» Департамента городско-
го имущества г. Москвы по адресу: г. Мо-
сква, 1-й Красногвардейский пр., 21, стр. 1. 
Приёмное время — среда с 8.00 до 17.00.

Правообладатели земельных участ-
ков, в отношении которых испрашива-
ется публичный сервитут, если их права 
не зарегистрированы в Едином государ-

ственном реестре недвижимости, могут 
подать заявления в Управление Росрее-
стра по Москве об учёте их прав (обре-
менений прав) на земельные участки с 
приложением копий документов, под-
тверждающих эти права (обременения 
прав), в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного сообщения.

Подробности — на сайте префектуры 
СЗАО www.szao.mos.ru, раздел «Имуще-
ство и недвижимость».

Сообщение о возможном установлении публичного сервитута 
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В сериале «Час Волкова» Мария Клюквина сыграла эксперта-криминалиста
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Мария Клюквина: 
После сериала «Час Волкова» 
со мной начали здороваться 
в магазинах
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Н а увлекательный средневе-
ковый турнир «На мосту» 
приглашает всех желающих 

клуб исторической реконструкции 
из Хорошёво-Мнёвников «Дружи-
на железного рога». 7 апреля в 12.00 
на территории возле клуба «Атом» 
на улице Маршала Тухачевского 
сразятся около 20 команд.

Скандинавские воины
Клуб «Дружина железного рога» 

существует уже 18 лет. Руководит 
им врач-реаниматолог Павел Се-
рёгин. По воскресеньям он и его 
друзья превращаются в суровых 
скандинавских воинов. 

— Увлечение началось ещё в шко-
ле, — рассказывает он. — Читал 
много фэнтези, стало интересно 
попробовать, каково это — сра-
жаться в доспехах. Уже в институте 
я нашёл единомышленников. Так 
родился наш клуб.

В качестве оружия и доспехов 
наши «викинги» используют ко-
пии исторических образцов, та-
кие можно приобрести на спе-
циальных сайтах. Только клин-
ки не заточенные: таким мечом не 
поранишься. 

Всё как 
в Средние века

Сегодня в клубе несколько де-
сятков человек. Принимают сюда 
как мужчин, так и женщин.

Конечно, в клубе не только сра-
жаются. Его участники занима-
ются воссозданием материальной 
культуры: костюма и ремёсел, быта 
русов, ходивших «из варяг в греки». 

Женщины изучают ткачество, 
учатся работать на станках и делать 
полотно (мужчины при желании 
тоже). Одежду шьют сами и даже 
окрашивают по старинным рецеп-
там. Например, кора дуба даёт цве-
та от коричневого до чёрного.

Иногда в поисках истины дела-
ют открытия.

— Читая специальную литерату-
ру, узнал много интересного. На-
пример, викинги никогда не носили 
рогатых шлемов. Это всё киношни-
ки придумали, — улыбается Павел.

Бывая в скандинавских стра-
нах, он тщательно фотографи-
ровал предметы быта, чтобы по-
том их воспроизвести. Так, ему, 
например, удалось воссоздать 
игольник — миниатюрный фут-
ляр из ткани и серебристой про-

волоки для хранения швейных 
принадлежностей.

Фотографировать 
можно и нужно

На турнире сойдутся око-
ло 20 команд — реконструкто-

ры Москвы и Подмосковья. Они 
представят как скандинавов, так 
и средневековых русичей. Гости 
увидят групповые бои на мосту и 
на поле на безопасных макетах бо-
евого исторического оружия. Фо-
тографировать бои можно.

Все желающие смогут узнать о быте 
Средневековья и о боевых искусствах. 
Члены «Дружины железного рога» 
постараются ответить на все вопросы. 

Вход свободный.
Алексей ТУМАНОВ

Схватка на мостуВ «Салюте» 
дадут спектакль 
по рассказам 
Даниила Хармса

21 марта в 14.00 в куль-
турном центре «Салют» 
для ребят от трёх лет нач-
нётся спектакль «Плих и 
Плюх» по детским произ-
ведениям Даниила Харм-
са. Его главные персонажи 
— клоуны в исполнении ар-
тистов московского театра 
«Жар-птица» — опоздали на 
поезд и вынуждены зара-
батывать самостоятельно, 
играя со зрителями в игры 
и рассказывая невероят-
ные истории.

Вход свободный. Нужна 
регистрация по тел. (495) 
948-8191.

 КЦ «Салют»: ул. Свобо-
ды, 37 

В клубе «Атом» 
научат азам 
иконописи

23 марта в 13.00 клуб 
«Атом» приглашает всех 
желающих от 18 лет на 
мастер-класс по иконопи-
си в студию древнерус-
ской живописи «Благо-
вест». Участники узнают 
об особенностях и этапах 
написания икон, техниках 
и материалах, а потом по-
практикуются в создании 
иконописных линий.

Участие бесплатное.
 Клуб «Атом»: ул. Мар-

шала Тухачевского, 20, стр. 
2. Тел. (499) 192-7946

На Митинской 
исполнят 
романсы на стихи 
Анны Ахматовой

24 марта в 15.00 культур-
ный центр «Митино» при-
глашает всех желающих 
от 12 лет на музыкальную 
программу, посвящённую 
творчеству поэтессы Анны 
Ахматовой. Гости услышат 
стихи и романсы в испол-
нении лауреата междуна-
родных и всероссийских 
конкурсов Елизаветы Ро-
мановой и пианистки На-
тальи Трофимовой.

Вход свободный.
 КЦ «Митино»: Митин-

ская ул., 17, корп. 4. Тел. 
(495) 794-1020, (495) 794-
0506

Наталья АНОХИНА

В афише возможны 
изменения, уточняйте по 
телефонам организаторов

афиша

Сразятся около 
20 команд 
из Москвы 

и Подмосковья

В Хорошёво-Мнёвниках пройдёт средневековый турнир

Так проходил турнир в прошлом году

Руководит клубом Павел Серёгин
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i Клуб «Дружина железного рога» — открытый, стать его членом может 
любой желающий с 15 лет (до совершеннолетия нужно разрешение 

родителей). Подробности и запись на сайте vk.com/felag. 
Дружина базируется в клубе «Атом» на ул. Маршала Тухачевского, 20, корп. 2.

Точная
 копия 

средневекового 
скандинавского 

игольника
Предоставлено 
Павлом 
Серёгиным

Ответы на судоку со стр. 16

20 марта в 13.00 детская биб-
лиотека №242 приглашает всех 
желающих старше 12 лет на 
бесплатную экскурсию в храм 
Живоначальной Троицы в Хо-
рошёве.

— Этот храм был построен 
в 1598 году во времена Бори-
са Годунова. Тогда в Хорошёве 
располагалась его вотчина, — 
рассказали «СЗ» в библиотеке. 
— Предположительно автором 
проекта был известный зод-
чий, «государев мастер» Фё-
дор Конь — тот самый, кото-
рый возвёл каменные стены 
и башни Белого города Мо-
сквы по линии современно-

го Бульварного кольца, Смо-
ленскую крепостную стену и 
другие объекты.

Удивительно, что за 400 с 
лишним лет храм Живона-
чальной Троицы ни разу не 
перестраивался. Лишь в XIX 
веке были обновлены коло-
кольня и трапезная.

Участники экскурсии узна-
ют об истории храма и о свя-
тынях, хранящихся в нём.

Наталья АНОХИНА 

Место встречи: Карамышевская 
наб., 15, стр. 1, у входа на 
территорию храма. Запись на 
экскурсию по тел. (499) 197-3597

В Хорошёво-Мнёвниках пройдёт экскурсия по старинному храму

За 400 с лишним лет церковь ни разу не перестраивалась
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все новости округа 
ежедневно на сайте 
www.szaopressa.ru

ЗВОНИТЕ! 
Телефон единого 

контакт-центра редакции:
(499) 647-6828

с 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  
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Х имик-технолог 
органического 
синтеза Марина 

Лошкова с улицы Народ-
ного Ополчения около 

семи лет назад увлеклась 
творческим хобби: она 
стала делать брошки. 
Состав для них — на 
основе оргстекла — она 

«нахимичила» дома в 
прямом смысле этого 
слова. Говорит, вывела 
свою формулу, которую 
хочет в будущем запатен-
товать.

— Я начинала с про-
стых брошек, из орг-
стекла. Рисовала шабло-
ны, а муж на работе на-
резал их на станке. А по-
том я задумалась: а что, 
если добавить акрил, ме-
талл? Я же химик. Ста-
ли получаться такие не-
обычные вещи-гибри-
ды: сразу и не поймёшь, 
из чего сделаны, — рас-

ск а зы вает она. — 
Дома я оборудовала 
небольшую мастер-
скую. Моё увлечение 
не требует какого-то 
специального обору-
дования, всё можно 
сделать буквально 
на кухне. 

По словам Мари-

ны, брошки она делает 
для себя и для подруг.

— Подарок всегда наго-
тове, — улыбается она. — 
Спрашиваю: «Что хоти-
те?» И исполняю мечты.

Любимая тема Мари-
ны — фантастические су-
щества.

— Очень люблю брош-
ку с сине-голубой ца-
п л е й- ф л а м и н г о  н а 
длинных ножках. Таких 
«зверей» и просят — за-
бавных, необычных, — 
говорит мастерица.

Постепенно у неё ста-
ли получаться целые кол-
лекции брошек — с аб-
страктными, сюрреали-

стическими мотивами, 
есть коллекция на тему 
«Алисы в Стране чудес», 
причём сначала получи-
лась фигурка Алисы, по-
том — Чеширского Кота, 
Мартовского Зайца… 

Свои последние тво-
рения в феврале Мари-
на представила на вы-
ставке «Гранд-текстиль» 
на Тишинке. По словам 
Марины, эта коллекция 
брошек-коллажей полу-
чилась «хулиганской»: 
лошадь с птицей-наезд-
ницей, жирафы с крылья-
ми и даже птица Сирин в 
натуральных перьях.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА
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Химик с улицы Народного 
Ополчения делает 
оригинальные брошки

дтп

Марина Лошкова 
носит свои 

украшения сама 
и дарит подругам

голосуйте на сайте szaopressa.ru

«Доктора считают, что маг-
нитные бури не влияют на здо-
ровье. Но многие люди увере-
ны, что чувствуют в этот период 
недомогание. А вы как себя чув-
ствуете после магнитных бурь?» 
— такой вопрос мы задали чи-
тателям неделю назад.

Как показали итоги опро-
са, большинство принявших 

в нём участие вообще не сле-
дят за прогнозами магнитных 
бурь: таковых оказалось 48%. 
Ещё 17% респондентов следят 
за прогнозом, но чувствуют себя 
в дни магнитных бурь так же, 
как всегда. 

А вот 35% опрошенных при-
знались, что в такие дни испы-
тывают недомогание.

В округе активизировались коммерсанты, которые под 
видом работников управляющих компаний предлагают 
жильцам различные услуги втридорога. 
Наш следующий вопрос: 

Вы сталкивались с такими «дельцами»?
Варианты ответов:

 Да. На наш подъезд регулярно вешают такие 
объявления, но я не обращаю на них внимания.
 Да. Как-то попался такой «мастер», и я заплатил за 
услугу огромные деньги.
 Не сталкивался с этим.

ваше мнение

Большинство читателей «СЗ» 
не страдают из-за магнитных бурь

рядом с нами
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Лошадь с птицей-наездницей 
из последней коллекции 

Сбил пенсионерку 
во дворе дома 
на улице Ирины 
Левченко

9 марта в 5 часов вече-
ра водитель автомашины 
«Эксид», двигаясь задним 
ходом по двору дома 2 на 
улице Ирины Левченко, сбил 
84-летнюю женщину. Скорая 
увезла её в больницу с уши-
бом грудной клетки.

Пострадал 
на проспекте 
Маршала Жукова

11 марта около пяти вече-
ра водитель «Лады» ехал по 
проспекту Маршала Жукова 
в сторону улицы Народного 
Ополчения. В районе дома 
24/1 он сбил 30-летнего пе-
шехода, который переходил 
проезжую часть по «зебре» 
на красный свет. Постра-
давшего увезла скорая: у 
него тупая травма живота, 
закрытая черепно-мозговая 
травма и сотрясение мозга.

Наехал на тротуаре 
в  Хорошёво-
Мнёвниках

12 марта вечером, в по-
ловине шестого, доставщик 
еды на электровелосипеде 
ехал по тротуару проспек-
та Маршала Жукова в сто-
рону Живописной улицы. В 
районе дома 64, корп. 1, он 
сбил 49-летнюю женщину, 
которая шла по тротуару. 
Пострадавшая сама обра-
тилась с ушибами и ссади-
нами в больницу.
Отдел Госавтоинспекции УВД 

по СЗАО 

все новости округа 
ежедневно на сайте 
www.szaopressa.ru



16 www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№9 март 2024

№9 (672) 
март 2024

отдохни

Издатель: Издательский дом «Звездный бульвар».
Главный редактор издательского дома Ю.А.Сорокин. 
Генеральный директор А.И.Латышев. 
Первый заместитель главного редактора Е.Ю.Ильина. 
Заместители главного редактора: Ю.А.Мироненко, Ю.И.Невский, Е.Ю.Харо.

Необходимо заполнить пустые клетки большого ква-
драта так, чтобы каж дая строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 содержали все цифры от 1 до 9 

(каждая цифра встречается только один раз). Следует проверить строки, столб-
цы и малые квадраты с учётом уже вписанных цифр. В сложных случаях можно 
карандашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». Ответы на судоку на стр. 14

судоку

С и м п ат и ч но -
го бобра с бато-
ном хлеба в лапах 
сфотографировал 
в парке «Покров-
ское-Стрешнево» 
на реке Химке фо-
тограф-натуралист 
Михаил Фёдоров. 
Снимок он выло-
жил на своей стене 
«ВКонтакте». 

— Сейчас у боб-
ров начинается 
гон — время свадеб, 
— рассказала «СЗ» эколог, 
жительница Северного Ту-
шина Анна Лукьянчико-
ва. — Экологи не советуют 
приближаться к бобрам во 
время гона: они могут про-
являть агрессию, атаковать 
тех, кого считают угрозой 
своему семейству. А с боб-
ром справится не всякий 
волк! Так что тем, кто гуля-
ет в парке вдоль реки с со-
баками, стоит держать сво-
их животных на поводке. 

А главное — не надо боб-
ров подкармливать! Мно-

гие жители бросают в воду 
хлеб, а это животным со-
всем не полезно. Как пояс-
нила эколог, желудок боб-
ра приспособлен к грубому 
корму — древесине. Увидев 
в воде хлеб, зверь его, ко-
нечно, съест. Но потом дол-
го будет мучиться с желуд-
ком. Так что не надо кор-
мить бобров пищей, к кото-
рой они не приспособлены. 
Им и природной кормовой 
базы в наших парках хва-
тает.

Алексей ТУМАНОВ

На водоёмах округа бобры 
начали гулять на свадьбах

— Когда вы в последний 
раз читали? И что это было?

— Инструкция к таблет-
кам. Много букв, есть инте-
ресные вещи. Сюжет не то 
чтобы держит, но вариатив-
ность концовок впечатляет.

Десять лет назад я от-
крыл счёт в банке и стал 
откладывать на чёрный 
день. И вот чёрный день 
настал: банк разорился…

Календарь садовода. 
Если тёща начала называть 
тебя «сынок», это значит, 
что уже весна и на огоро-
де полно работы.

— Софья Марковна, вы с 
каждым днём хорошеете!

— Ах, не преувеличивай-
те!

—  Ну, через день.

Спор с женщиной — как 
охота на слона. Если с пер-
вого аргумента не убил, 
беги.

— Ты куда среди ночи?
— Пойду посмотрю, вы-

ключен ли свет на кухне.
— Возьми и мне кусочек.

анекдоты

По горизонтали: Постамент. 
Лев. Напарник. Эстамп. Хорист. 
Оговорка. Тумак. Насест. Уклон. 
Пир. Кляуза. Рами. Нюни. Ерик. 
Ранец. Лазарет.

По вертикали: Архитектор. Рим-
лянин. Кузнец. Монисто. Каюр. 
Нил. Экономика. Транс. Ван. 
Трос. Лунка. Репа. Максим. Вы-
куп. Атрибут.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!
Дорогие читатели! Мы ждём вас в нашем телеграм -канале t.me/Moscow_news_SZAO. 

Как и обычно, вы найдёте здесь важную информацию, новости, ответы на вопросы 
читателей, советы специалистов, интервью с интересными людьми и, конечно, афишу. 
Всё это теперь можно почитать в своём смартфоне. 

Эту фотографию, сделан-
ную 1 сентября 1987 года, нам 
прислала Марина Николаева. 

«Папа сделал это фото око-
ло школы №831 на улице На-
родного Ополчения, я иду в 
1-й класс, — написала она. — 
Вспоминается недосып, не 
слишком удобный портфель 
и очень тяжёлый букет гладио-
лусов. Я всё время не могла от-
делаться от мысли: «Куда бы 
его деть?» И придумала! По-
дарила какой-то учительнице 
ещё до начала торжественной 
линейки». Из

 л
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Хлеб бобрам совсем не полезен
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фотоконкурс 
«родом из детства»

Что может быть интереснее, чем разглядывать детские фотографии! У каждого из нас есть самые любимые фото 
из детства. Они всегда связаны с чем-то важным — забавной историей, друзьями, любимым уголком во дворе…

Присылайте свои фото, связанные с вашим детством или с детством ваших детей, внуков. Будет здорово, если где-то 
на них промелькнут старые виды нашего округа. Но и современные фото тоже приветствуются!

И конечно, расскажите, чем дорога вам эта фотография и какая история с ней связана.
Фото присылайте на почту szaopressa@mail.ru. Объём снимка должен быть не меньше 500 Кб.

Продолжается фотоконкурс «РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» !

«Я иду в школу 
на улице 
Народного 
Ополчения»


